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胜过焦虑 

亲爱的弟兄姐妹们，平安！自新冠疫情爆发后，生活似乎被按下了暂停键，

几个月以来，我们的世界充斥着悲伤、压抑和焦虑，不同国家、城市先后进入紧急

状态。但疫情之外，地球却是难得地安息了，渐渐重现生机！印度封城停工后，北

部村民 30 年来首次用肉眼看到了喜马拉雅山。印度的母亲河恒河，原本连洗澡都

觉得够呛的河水，如今部分河段的水质竟达到了饮用标准。因为封城，武汉的蓝天

白云、星辰闪烁清晰明了，到处是鸟叫虫鸣，雾霾也变少了！在四川，野生的大熊

猫，中国的国宝，竟然跑到了国道上。在山东，一只野生白江豚竟然游到了江面。

因为封城，原本浑浊的威尼斯河水，变得清澈见底，鱼群在河水中畅游。因为封城，

三藩市的渔人码头，熙熙攘攘的人群不见了，成片的海狮，懒懒的躺在码头上，摇

摆着胖胖的身体仰天长啸，时不时和同伴扭打在一起。新冠疫情逼着疲惫的世界，

回归到圣经里的安息，真的是地土安息了，环境变样了。是的，当我们整天面对着

一个个真假难辨的负面消息时，我们需要保守我们的心，智慧地分辨，不需要无谓

地担忧和焦虑。更重要的是，当我们尝试用神的眼光看世界时，我们能看到更多积

极正面的信息，我们也靠主得力，靠主刚强，胜过内心的恐惧和焦虑。 

第一，智慧地分辨当前的信息。 

箴言 14：15 愚蒙人是话都信。通达人步步谨慎。 

愚蒙人蒙昧无知，未经检验，什么话都信，很容易受骗，以致陷入困境。反

过来，通达人凭着真知识，战战兢兢，如履薄冰，以千里之行，始于足下的态度，

步步小心，步步谨慎。 

坦白讲，面对新冠疫情，无论是各国政府官员、医疗专家，还是我们普通民

众，大家都不熟悉这个病毒，都没有经验，所以对疫情的判断都会有错误。比如加

拿大首席公共卫生官谭咏诗（Theresa Tam）之前一直不鼓励戴口罩，但最近改口

了，表示佩戴非医疗用口罩，可防止新冠病毒传播给别人。她表示有关建议出现变

化，主要是有越来越多证据证明，带有病毒者可在不知道自己生病的情况下，将病

毒传播开去，戴口罩对他人的保护，远胜于戴口罩的自己。客观讲，亚省政府在处

理这次公卫危机的过程是非常好的，很早宣布进入紧急状态，很早学校停课，而且

在医疗物质的储备上也是最好的，不但本省充足，还将口罩、防护装备奉献给了其

他三个省。在检测方面也做到全国领先，每天检测量都非常大，我很感恩我们生活

在亚省。但是省长四个星期前曾经预测到夏季末，阿尔伯塔省将会有多达 80 万例

新冠病例。从 3月 5 日我们省有第一例，到现在五月初，我们有 5千例，到了夏季
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末，我们要有 80 万人感染，这个预测我们要信吗？如果我们信，会给我们造成怎

样的焦虑与恐慌？感谢主，最近他们又调整了预测，和之前的差别很大，甚至要考

虑重启经济了。在这谁都没有经验的处境下，让我们做智慧人，宁愿选择相信事实，

而不是预测，当我们相信别人的预测时，我们的焦虑一定会增加，因为大多的预测

都很负面，而且会经常变化。让我们不作愚蒙人，是话都信，学习作通达人，步步

谨慎！ 

箴言 13：16 凡通达人都凭知识行事。愚昧人张扬自己的愚昧。 

通达人，或者说是智慧人，不是凭恐惧、焦虑等感受行事，也不是凭假新闻

行事，而是凭着知识行事，了解收集真正的事实和正确的资料，做出正确合理的判

断后再行事。愚昧人刚好相反，行事处处彰显自己的愚昧。 

是的，在这疫情当中，我们一不小心就会犯错，尤其我们转发一些未经确实

论证过的微信信息时，很容易误导别人，也把我们内心的恐慌和焦虑传递出去。我

一直努力尽本分，传递希望，不传递焦虑和恐慌。但我也会犯错，有次我转发了一

个“意大利基督徒街头跪地祷告”的视频，我本是好意，想鼓励更多人为疫情认罪

悔改祷告。但即刻有曾经在欧洲居住了七年的姊妹告诉我，“牧师，那不是意大

利？”“你怎么知道？”姊妹告诉我，“那街道就不是意大利，那歌曲也不是意大

利语！”“我也不懂意大利语，再说光凭街道，就判断一个国家，是否过于武断？”

“你看他们穿的衣服，现在意大利正是初春，还冷得很，人们怎么可能穿着短袖在

大街上祷告呢？”这下我终于服气了，姊妹后来耐心地告诉我，那是来自巴西的视

频！坦白讲，我们在传递新冠信息的时候，我们是否也做过愚昧人，转发过一些不

确实的信息？ 

正如 Rick Warren 牧师鼓励我们的，在这新冠疫情当中，我们作为基督徒，

let us replace fear and anxiety with facts and faith，我们需要用事实和信

心来取代我们的恐惧与焦虑。我们的信心是建基在我们既了解事实真相，又充满对

上帝的无限信靠上面。让我们不做愚昧人，不让错误的信息造成我们无谓的焦虑。 

第二，上帝会陪我们度过难关。 

诗篇 23：4 我虽然行过死荫的幽谷，也不怕遭害。因为你与我同在。你的杖，你

的竿，都安慰我。 

据说在巴勒斯坦地方有一处名叫死荫的幽谷，是到另一面草场必经之地，两

面山峰高耸，谷中阴暗无光，有的地方中间是空的，需要跳过去，牧人赶羊一头一
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头地跳，有时羊掉了下去，牧人就用竿来钩它。牧人为了要让羊群得到最好的喂养，

就不避艰辛，带领它们经过起伏的山峦，进入山谷中的肥美草地。大卫的人生跌荡

起伏, 他无数次地经过这些死荫的幽谷, 但他从不怕遭害, 因为他深知神带领他经

过死荫的幽谷，不是要带他死在里面, 而是经历神更丰富的恩典与祝福。他不怕险

恶的环境，源于神的同在。苦难能缩短他和神之间的距离，让他更深地感受神的保

守。他深知神的杖，神的竿一直在安慰他。杖是用来赶走野兽的，竿是用来引导羊

群，在羊掉进坑里后将羊勾出来的。神的带领、扶持和保护是大卫身处幽暗和苦难

时最大的安慰和力量。为了让我们的生命更丰盛，神有时会把我们带到凶险的幽谷

中，但神并不丢下我们、撇弃我们，他会与我们同在，就好像慈爱的母亲永远不会

离开自己襁褓中的婴儿一样。 

今天我们和所有的世人一样面对新冠疫情，我们所有人都一样要依靠自己的

抵抗力，依靠医疗系统，依靠政府的指引，但我们作为神的儿女，我们有一位天上

的父，他有权柄赦免我们的一切罪孽，有能力医治我们的一切疾病。他也应许要救

赎我们的命脱离死亡，以仁爱和慈悲为我们的冠冕。我们有这样的倚靠，我们应该

能够活出和世人不一样的生命出来。如果世人慌乱，我们也慌乱，世人焦虑，我们

也焦虑，世人抢购卫生纸，我们也抢购卫生纸，那我们不禁要问，我们的神在哪里？

我们的信仰在哪里？大卫所信靠的神，不是他一个人的神，也是我们所信靠的神，

我们天上的父亲。上帝陪着大卫走过死荫的幽谷，他也照样会陪着我们走过。我们

如果只是盼望疫情尽快止住，只为着活下去和正常生活，而不好好祷告，寻求明白

神对我们这个世代的心意，更加珍惜主耶稣付上生命代价为我们成就的救恩，我们

真的浪费了这次疫情。上帝希望我们的灵魂苏醒，他选择让我们经历疫情这死荫的

幽谷，是为了让我们的生命更丰盛。上帝让疫情中所有不必要的事都停顿了，地土

安息了，很多忙忙碌碌的父亲也回家了，他强行让这个世界进入安息状态。这疫情

一定会过去，就像小敏诗歌中唱到的，在我们人生的每一个台阶，在每一个小站，

上帝一定会陪我们走过去，让我们在这困境中更多经历神。别忘了，明天的太阳照

样会升起，明天的生活照样会充满神的恩典和守护。 

以赛亚书 43：1-3 雅各阿，创造你的耶和华，以色列阿，造成你的那位，现在如

此说，你不要害怕，因为我救赎了你。我曾提你的名召你，你是属我的。2 你 从

水中经过，我必与你同在。你趟过江河，水必不漫过你。你从火中行过，必不被

烧，火焰也不着在你身上。3 因为我是耶和华你的神，是以色列的圣者你的救主。 

耶和华神对以色列人的爱，是恒久不变的。今天神对我们这些儿女们，也是

如此。神是创造主，也是救赎主，以色列属于他，为他所爱。神永远的属性就是爱，
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在他的应许和保守中处处显露。过去他确曾施行救赎，今天他依旧会拯救，神呼召

百姓回忆过往，提醒他们神今天仍然有这样的应许，这应许仍然铿锵有力。他们过

去从水中经过、趟过江河、从火中行走，都不曾受到伤害，现在他们经历相同的遭

遇时，神照样会保全他们。 

是的，今天神要在这新冠疫情中保守我们。他要借着这一场疫情，祝福我们

个人的生命。在这么大的事件当中，我们往往觉得自己渺小、微不足道，如同尘沙，

甚至一不小心就可能成为那统计数字中的一个。但是，上帝不是这么看我们，他爱

我们，看顾我们每一个人。神会使用我们周围发生的一切，和我们正在经历的事情

来祝福我们，让我们更深地经历他的同在和保护。我们的人生，不是一场冲破一切

的困难、实现我们个人意志的抗争。相反，我们的人生，是在上帝的看顾下一边行

走，一边观察，一边理解、一边实现我们人生的目标。这次疫情不是我们人生旅程

中的一个阻碍、一个弯路，在上帝的保守下，它可能要成为我们人生的一块垫脚石，

我们站在这块石头上可以看得更远。至少这次疫情让我们更清楚地知道，我们是如

此的渺小，人类是个命运共同体，没有人能独善其身，我们必须彼此合作、守望相

助，才能一起面对灾难。我们不要把生命的任何一分钟浪费在抱怨、忧愁和焦虑当

中，认真感受、思考这一切，以信心在疫情中感受上帝的爱与保守，上帝必定带领

我们走出疫情，正如他保守以色列人一样。上帝的心意是让我们在这次疫情之后，

我们的生命要更加丰盛、坚韧起来、智慧起来，学习对平凡生活中的点点滴滴感恩，

我们呼吸的每一口新鲜空气，沐浴的每一寸阳光，都是恩典，能够正常出去散步、

正常社交，需要我们用心感恩。 

第三，这一切终将过去。 

哥林多后书 4：17-18 我们这至暂至轻的苦楚，要为我们成就极重无比永远的荣耀。

18 原来我们不是顾念所见的，乃是顾念所不见的。因为所见的是暂时的，所不见

的是永远的。 

我们在今世，就像新冠疫情中所遭受的一切苦难，就其时间长短而言，不过

极其短暂，就其轻重程度而言，不过极其轻微。用保罗的话来说，是至暂至轻！但

感谢主，我们所受的苦楚不是白受的，是会产生出结果的，是要成就极重无比永远

的荣耀。苦楚是至暂至轻，但所换来的荣耀，就其轻重程度而言，是极重无比的；

就其时间长短而言，是永远的。原来我们不是顾念所见的我们身体的毁坏和各种苦

楚，我们需要顾念的是外面感受不到的，但我们里面的灵却能感知的一切属天和属

灵的事物，就像我们内心的更新和将来的荣耀。一切属地和属物质的，肉身和属魂
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的享受或苦楚，就像新冠疫情带给我们的伤痛和辖制都不过是暂时的；一切属天和

属灵的，却要永远长存。 

尽管瘟疫一直伴随着人类历史，但疫情终将会过去的。2002 年爆发于中国

的 SARS 和 2014 年爆发于中东的 MERS，还有今天我们所有人正在对抗的新冠病毒

NCP 都属于冠状病毒。尽管每次的瘟疫总是有很多人痛苦地死去，但疫情还是会过

去的。人类历史上绝大部分的瘟疫病毒都是来的迅猛，走的突然。突然的爆发，又

突然的消失。正如 2002 年爆发的 SARS，至今为止也并没有特效药可用，但它还是

走了。 

除了最早爆发疫情的中国，疫情已得到控制。还有很多地方已经成功地阻止

了病毒的快速蔓延。特别是几个亚洲国家或地区，尽管他们的地理位置与中国只有

一箭之遥，但却成为抗疫成功的领跑人。台湾，与祖国大陆一水之隔，在几个月中

累计确诊病例 429 例，连续 15 天无本土病例，台湾的抗疫成功几乎是全世界的样

板。还有香港，同样与祖国血脉相连，截至 4月 28日，累计确诊/疑似病例 1038，

死亡 4例，这个数据，在整个世界范围可以说是绝无仅有。还有疫情爆发较早的日

本、韩国也先后控制了疫情。西方国家中的新西兰和澳大利亚也基本控制了疫情。 

我们需要明白，任何疫情的曲线，总会有上升、相持和下降的阶段，今天加

拿大正走过相持阶段，比起早期每天新增百分之二十、十几，现在已经变成了每日

新增百分之三左右，我们需要忍耐等候，坚持遵守政府的行动指引，保持社交距离，

保持个人良好的卫生、饮食、睡眠和生活习惯，增强我们自身的免疫力，最重要的

是，切切祷告、倚靠我们的神，我们也一定会迎来疫情下降甚至完全受控的时候。

牢记，我们今天所受的至暂至轻的苦楚，一定要成就永恒的荣耀，我们在这过程中

更深经历上帝的恩典，与主的关系更加的亲密！ 

启示录 21：4 神要擦去他们一切的眼泪。不再有死亡，也不再有悲哀，哭号，疼

痛，因为以前的事都过去了。 

 基督徒还有更永恒的盼望。将来的世界，神要擦去他们一切的眼泪，不再有

死亡，那是人生最大的悲哀，也是今天我们在新冠疫情中最惧怕的，不再有悲哀，

里面伤痛的感觉将不再有，也不再有哭号，外面的伤痛也不再有了，身体上的苦楚

也不再有了。这些都是因着罪而来，但在永恒里，在新天新地里，不再有罪，不再

有痛苦。人犯罪堕落所带来的种种痛苦，都会被消除净尽，当然更不会有新冠疫情

这样的灾难了！ 
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 当我们以永恒的角度来看问题的时候，我们会改变我们的焦点，带着盼望而

活着。是的，我们都不知道明天会发生什么，但我们至少知道我们的神在掌管明天。

感谢神，他赐下慈爱的话语，教导我们不要为明天吃什么喝什么而忧虑，我们明天

是否活着、是否会远离瘟疫，神都掌管。其实明天如何，我们还不知道，我们的生

命不过是一片云雾，出现少时就不见了。但当我们按着主的旨意行事时，就能蒙神

祝福。约瑟早年被兄长卖到埃及，又被陷害坐进监狱，冤屈难申，然而他深信神掌

管明天，耶和华神与他同在，至终使他在受苦的地方昌盛。的确，神从来没有应许

明天天色常蓝、花香长漫，但他确实应许与我们同在，叫我们不要焦虑，今天的苦

楚和疫情终将会过去的，神的心意是要我们坦然面对明天。切切地为全地求医治求

平安，为政府官员祷告，为医疗人员祷告，为感染病人祷告，为所有国民祷告。当

我们愿意扩张我们的境界，走进别人的苦楚当中的时候，我们会超越自己，活出更

有盼望的生命，因为眼前的一切终将过去。更重要的是，我们还有永恒的盼望，将

来不会再有眼泪悲伤病痛了。 

第四，牢记我们的使命。 

以斯帖记 4：13-14 末底改托人回覆以斯帖说，你莫想在王宫里强过一切犹大人，

得免这祸。14 此时你若闭口不言，犹大人必从别处得解脱，蒙拯救，你和你父家，

必至灭亡。焉知你得了王后的位分，不是为现今的机会吗？ 

以色列的仇敌哈曼预谋要杀死以色列全族，犹太人面临着亡国灭种的灾难。

末底该托付自己的养女，贵为王后的以斯帖拯救以色列民族。末底改非常严肃地告

诉以斯帖，不要想到自己在王宫里就强过一切在外面的犹大人，以斯帖虽然是王后，

但也是犹太人，一旦身份泄露，她也难免这祸。为保守自己而不顾同胞死活，绝对

是神所恨恶的，一定会自招灭亡。以斯帖作为王后，此时如果闭口不言，不伸手拯

救以色列民，神必定保守犹大人从别处得解脱，蒙拯救，因为神断不至于抛弃他的

选民。但以斯帖错过这拯救的机会后，她和她父家必至灭亡。“焉知你得了王后的

位分，不是为现今的机会吗？”神安排给每一个人的身份地位和财富，都是为着他

的计划和目的，我们每个人都有神赐给我们独特的位份和使命，当神所命定的机会

来临时，我们首先要想到的是神的旨意，而不是计算自己的得失。 

 中世纪欧洲的黑死病，无数人丧失生命。所有人逃离城市，当时人们以为是

城市导致了瘟疫，但却有很多的基督徒勇敢地走进疫区照顾病人，有些人甚至为此

献出生命，但他们的爱改变了世界。欧美早期的医院最开始就是由基督徒建立，因

为他们要效仿主耶稣医治病人，带着主耶稣的爱，他们走进人群中，照顾病痛的人。 
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武汉封城前，武汉下上堂基督教会黄磊牧师有多次机会能够离开武汉，他却

坚持留在当地，因为他知道那里有上帝所托付的羊群。他在 1 月 24 日所传讲“瘟

疫中的真平安”信息，短短一周便吸引 200万人次点阅，他深信神会赐给人出人意

外的平安。黄磊牧师带领教会走进社区，发放蔬果、酒精和日用品给基层人员，也

发放口罩给第一线医护人员，并呼吁教会牧者要一手拿着圣经，一手拿着报纸，随

时关切世界动态，靠着真理引导人们前往正确的方向。 

Rick Warren 牧师带领的马鞍峰教会，要求所有老年人会友待在家里，教会

年轻的弟兄姐妹们负责为他们购买食物日用品。他们鼓励会友，特别是健康的，年

轻的，行动起来保护软弱的，照顾病痛的。他们将买好的食物放在门口，按门铃，

等有人出来，他们就挥手道别，没有任何接触，却是充满了温情。这是教会的弟兄

姐妹们能做的，今天如果我们中间你们有这样的需要，我们也在这里，随时愿意帮

助你们！ 

周二我和温哥华一位牧者交流当地的疫情，坦白讲，目前几个人口大省，安

省、魁省、亚省、BC 省，BC 省的疫情控制得最好，他们不但每日新增病例减少，

而且库存的病人也在减少。温哥华的牧者坦诚，他们省之所以控制得好，除了政府

和医疗系统的努力外，还有两个因素，一个是温哥华的天气，前两个月一直下雨，

相信空气中的病毒很快就被冲走，而且下雨也客观地起到了阻止公众聚集的作用。

另外还有一个因素，就是华人因素。BC 省华人人口相对高，华人一般比较自律，

而且在公众场合自发地戴口罩，客观上也给其他民众做了好的榜样。 

是的，作为基督徒，作为华人，我们今天的使命是什么？上帝不只是要带领

我们走出这场危机，保护我们，他更要使用我们。让我们抓住现今的机会，明白上

帝在借助疫情为我们开门，去帮助别人，克服一切困难，服侍那些在痛苦中的人，

为在黑暗中的人带去亮光，祷告扶持人走出困苦。有些人可能会因为孤单、惧怕而

陷入忧郁中，需要社交，让我们学习彼此关怀，即使不能当面探访，但是我们可以

借着很多方式来视频。更重要的是，我们可以切切祷告，努力传福音，在人们的焦

虑中将主耶稣的爱与平安带给他们。当我们走进别人的世界的时候，我们也能走出

自己狭小的空间，走出自己的焦虑，经历神出人意表的平安！ 

亲爱的弟兄姐妹们，我们正面对的新冠疫情可以说是史无前例，这样大面积

的封城、封国，可能我们一辈子就是经历这么一次。瘟疫的挑战让我们的服事、工

作和生活受到前所未有的威胁和限制，在疫情还看不到尽头的时候，求神坚固我们

的信心，勇敢地面对当前困境，胜过内心的焦虑。让我们智慧地分辨当前的信息，

不作愚蒙人，是话都信，学习作通达人，步步谨慎！用事实和信心来取代我们内心
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的恐惧与焦虑。牢记我们的生命不是独行，上帝会陪我们度过难关，即便走过死荫

的幽谷，神会与我们同在，他的应许和保护会一直与我们同在，他总不撇下我们，

也不丢弃我们。而且这疫情终将过去，很多国家的疫情已经受控，今天我们所受的

至暂至轻的苦楚，会成就极重无比永恒的荣耀。不要忘记我们基督徒在这疫情中的

使命，服侍有需要的人，将神的福音带给心灵软弱的人。当我们越过自己的软弱，

走进别人的世界时，上帝会带领我们胜过我们内心的焦虑，在这疫情中活出基督徒

荣美的见证！ 

 

 

 


